

Essen-Frintrop, am 30. Mai 1933.

Schre gecktes Fräkmün von Krebsbaum!

Für Ihre föhl. Zeilen und für den Seminarpfarrkolle und für die aktuelle Thesen zur Kirchenfrage danke ich Ihnen herzlich. —

Alles Kunzonen und Gütern in unsrer Kirche, alles Kunstellen und Aufstellen im Bekennnis- und Verfassungsfragen ist nur ein Beweis dafür, dass ich das Wichtigste fehlt: nämlich Solles Seirt und Solles Wohl. Seit Jahrhunderten ist der Kirche der biblische Bruchstift nicht mehr so deutlich nahegebracht worden in ein letzte Zeit, aber in het weithin der Selegentheit, darauf zu hören, verpflicht. Dadurch bekommt man einen unruhigen Gewissen und vermisst nun durch die jetzige einzige Beschäftigung von hinten herum (vom der politischen Situation aus) noch gut zu machen, was gut zu machen ist. Es könnte ja sein, dass man jetzt auf die kleine Solles hören will, aber ich bezweifle es. Tausend merkwürdige Einzelheiten, die man häufig beschaffen kann, geben dem Zweifel der Vehemenz. Da Eifer um das Bekennnis- u. Verfassungsfragen leidenden der beste Beweis dafür sein, dass man tatsächlich auf der Flucht vor Gott ist und die eigentliche Selegentheit (vom der Theologie aus), auf seine Stimme zu hören, veräummt hat. —

Von meinem Aufenthalt im Innenhof möchte ich Ihnen noch einiges berichten. In der Adresse an mich beratzen Sie den Begriff „Herlandstift“, da mir die Veranlassung zu einer kleinen Überlegung wurde. Ich musste bei dem Wort sofort an meine concreto etura denken und zwar ein wenig vorlegen. Also in einer Herlandstift hat die kein Heil gefunden? sage ich mir. — Aber ich brachte mich gleich mit dem Gedanken, dass die Herkunft, die mir zugeschrieben wurde, nicht stimmt, da justificatio simplici (i.e. kl. confessio habe ich in keiner Weise hier gefunden, eben auf Vollständigkeit in theolog. Formulierungen, sondern betrachte man nur in der Art einer Psychotherapie) niemals „ausstellungsmaßig“ in Bedeutung

ist, sondern nur durch große Gnade im Gottesdienst ein Sakrament. Das Heilandsalt
diamente auf lebende und den auferstandenen Menschen haben, nur aber wenn doch eine
Bestimmung des inneren Menschen unterlief, welche manch auferstandener Mensch von Tag
zu Tag elender und kranker wurde! —

Sieh doch was ich als ich am 24. Mai plötzlich bei einem Besuch meines Bruders die „Heil-
ausfahrt“ verlassen mußte. Ich habe viel gelitten dort, besonders in den abgeschlossenen Räumen.
Hatte die Empfindung, daß das Drama wieder offen gelegen sei, weil ich wieder kleine
Angstattacken bekam, die beiden nicht mein psychische Natur waren, sondern
nicht (allerdings nur ein Mal) somatischen Begegnungen. Hatte Angst vor
meinem hinterbeauftragten, doch aus Sorge u. konnte darin nicht entkommen u. meine Le-
benden waren u. kamen nicht zur Ruhe. In der deportierenden Umgebung reiste
ich unruhig auf. Aufreizung, Aufregung, Aufregung! Diese empfahl ich an die
Kranken denken u. überlegen leben, welches von den Krankheitsbildern des End-
stadiums eines möglichen Abbrebens meines Bestes sein würde. Oft bekam ich
zwei bis drei Mal Schlafmittel in einer Nacht u. zuhause habe ich gleich ohne diese
künstlichen Mittel gut geschlafen. — Ausgespannt war mir, daß die Nachtwache
regelmäßig inspizierte. Eines Morgens gegen 6^h kam die Nachtwache wieder auf
mein Zimmer gestritten. Ich war im festen Schlaf, und ich gegen 3^h war ein dunkles
Mittel bekommen hatte. Zu diesem warnte ich, daß mich jemand austaste, wachte
auf und im Bewußtsein zwischen Unter- u. Überbewußtsein sprang ich laut
an zu schreien. Die Nachtwächter wurde erschreckt. Ich mußte hantische u. ausdrücklich
lachen, aber später kam mir diese Geschichte doch etwas unheimlich vor u. ich
hat den Herrn Sanitätsrat, auch in der Nachtwache u. der Nachtwache von mir zu
befreien. —

Ein sthd. med. Dillthey, der auf einer Wache dort befand, rief einen Hausherrn nach
um Hilfe. Ich sah gleich noch wie er von zwei Dickhornen gespielt u. in die Boden-
wanne gestoßen wurde, in der er zu Steife für sein freies Bewegen eine Stunde
lang sitzen blieben mußte. Er hatte es nicht für nötig befunden, nicht auch nur
ein einfaches Mal um Lauten der Gnade zu werden. Als man ihm aufforderte, mit zu beden,
leidete er widerstand u. gab dem ältesten Dickhorn einen Faustschlag in das Gesicht der
Zähne, einem anderen ließ er so kräftig den Arm, daß das Blut auf dem weissen
Kittel zum Kochen kam! — Wenn hier keine junge Dame vorbei gewandert wäre, würde
ihm einer der Hände auf dem Rücken von zwei Lücken festgehalten.

Ein anderes Gedankt habe ich auch sehr leicht getan. Es bestandet mit der ganzen Tat, war in
einem alltäglichsten Zustand, hat fast völlige Mängel an Antrieb im Denken u. Handeln.
Der einfachste Tugend kann er oft nicht bewerkstelligen, weil Überzeugung u. Beantwortung

zu andern fand für ihn st. Bern. Ausstehen abends braucht er fast eine volle Stunde. Wenn er von Kleidungsstücke abgezogen hat, bliebt er plötzlich unregelmäßig, und in der unregelmässigen Lage sitzen und liegen will nicht weiter! Schreckliches Dasein. — Wihrend eines andern strobble einer plötzlich keine... Berna von mir zu seyn war ein Todesfall. Nachdem man ihm ein wenig geschenkt hatte, kann es unmöglich wieder zu sich. —

Mein schizophren Patient, der von suspendieren gezwungen wurde, klappte den ganzen Tag im vorwärtsen Tempo fast ohne Unterbrechung auf seinem Bett herum. Begegnet, gähn und so fort zu sehr auf die Nerven u. ich sollte aus Verzweiflung mit den Fäusten gegen seine Hand. Dann trat für Augenblicke Ruhe ein mit dem Gedanken. Als ich dann einmal hüflich waren bat, sich fort zu mäppigen u. etwas Rückenricht auf die anderen Patienten zu nehmen, da sah er mir mit blödsinnigem Lächeln: ich bin das verändert! —

Hauptmann Friedrich, der entzündliche Sohn des deutschen Konsistorialrates, rief mir: ich bin in ein Gefangenens gepaffen! Das muss aber ein vornehmes Gefangen gewesen sein! — Mit diesem Herrn konnte man sich auch am ehesten etwas unterhalten. — Diese paar, nachs ob wenige geselligen Beispielen mögen genügen. Mein Gott hat mich nur genau bezogen, was Krankheit einmahl in einem Staben zu wählen: "Wenn ein Inquisitor darf expandieren will, so kommt er bei Angeklopft in eine Umgebung, die seine Widerstandskraft lähmt." Ein Kirchenjäger hätte hier fatale Art, wie er sagt, die Kirche sein können, für mich war es besser Hölle des Irrenhauses. Ich bin vor Gott u. Menschen lieb jedem Tätigkeiten und werde es ohne wider bei dem bedauern: einmal Kandidat des Irrenhauses gewesen zu sein! — Nunmehr dieses peinliche wußt, primumlemental.

Tiefen-Tröstbach, am 8. Juni 33

Wundervoll ist zu hören, unterbrockelt rotieren. Es ist alles hier, was ich bejahren kann. Berge, Wälder, Wasser, Einsamkeit, leise Musiken, wenig Predigtarbeit, ein heimliches und sprühendes Tätigkeits. Ich bin Herrn Prof. Barth zu dankbar verpflichtet, dass er dafür gesagt hat, dass ich an diesem und allein letzten hin herrlichen Ort leben, arbeiten, aufzuhören darf.

In meine Dienstanweisung ist eingetragen: jedem Monat eine Predigt in Stabensauf. Ich werde es aber freimüthig alle 14 Tage tun u. auch den Kat. u. Konf. lehren.

nicht dort üben können. Auch werde ich mich am unterwill im Trabfahrt betreiben.
Bei Herrn Prof. Dr. Loew kann man viel lernen.

Mit vier Kunden im Loews habe ich schon in der Mosel geschwommen. Sadel-
gefühle bekommen auch befriedigt werden. Trotzdem betrachte ich mich noch als
Reconvalescenten! Der Schaden von der "Anstellung des Unteils" hat doch seine kli-
nischen Nachwirkungen, die mich hoffentlich bald verlieren und will aber mit an einem
neuen Orte ansetzen. —

Mit vielen herzlichen Grüßen an Sie u. an Herrn
Prof. Barth u. Frau Semperlin und alle
Ihre M. Ihr sehr ergebener

Emanuel Bechade.